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尊重婚姻 

张成 

 

 

婚姻是人生最难学的功课。很多年轻人都憧憬婚姻，但又不

太明白婚姻的意义和目标。尽管在现实中看到很多不幸福的婚姻，

但还是前仆后继往前冲，非常地勇敢。 

谢霆锋和张柏芝的婚姻就是一个典型例子。他们是众人眼中

的金童玉女，恩爱夫妻，天作之合，为什么这么完美的婚姻最后

却以离婚告终呢？不单是离婚那么简单，最后还反目成仇，势不

两立。真不明白他们究竟是爱人还是仇人！ 

所以，我说婚姻是非常难学的功课。我们要想一想：婚姻关

系到底是靠什么来维持的呢？是靠钱吗？他们有的是钱。我是穷

人，上百万已经是天文数字了，他们一开口就是上亿的。我们以

为钱可以维系关系，但很明显，再多的钱也维系不了他们的关系。 

有的女人以为生了儿子，就能留住丈夫的心。可是张柏芝有

两个儿子，也留不住谢霆锋的心。有的女人担心自己长得不漂亮，

丈夫就会移情别恋。男人也担心自己长得不帅，妻子会红杏出墙。

谢霆锋和张柏芝是公认的郎才女貌，但这也不能保住他们的关系。 

到底婚姻是靠什么维系的呢？如果你们还要继续前仆后继，

就要好好想想这个问题。我说这是人生最难学的功课，不是像世

人想的那么简单，说结婚就结婚。很多人根本就不明白婚姻的意

义、目标是什么，婚姻关系又是怎么维系的。 
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圣经给我们很多有关婚姻的忠告。希伯来书 13章 4节就是一

个很重要的忠告： 

婚姻，人人都当尊重，床也不可污秽，因为苟合行淫

的人，神必要审判。 

“婚姻人人都当尊重”，我今天想要送给两位新人的两个字就

是“尊重”。这次婚礼的主题是“合乎主用”。我这个人不喜欢谈

远大的理想，喜欢从最小的事开始。正如我们常常祝愿新人白头

偕老、地久天长，但如果他们不懂得彼此尊重，这只能是空洞、

无法实现的愿望。“合乎主用”是个美好远大的理想。如果你们真

的希望你们的婚姻能够合乎主用，能够祝福周边的人，那么你们

必须从小事开始，必须懂得尊重婚姻。 

为什么要尊重婚姻呢？希伯来书给我们一个警告：神必要审

判。婚姻是神赐给人类的一份非常特殊的礼物，让人能够享受两

性之间这种非常特殊的关系。当你享用这份礼物的同时，你也必

须承担相应的责任。神要我们做一个负责任的人，你不要以为婚

姻可以随随便便，说结就结、说离就离，将来你会后悔的。你如

何对待你的婚姻，如何对待你的伴侣，将来都要向神交账。 

如果不让神来管理你的生命，我肯定你也管理不好你的婚姻，

管理不好你的家庭，因为婚姻是离不开神的。心里没有神的人是

不会关注良心的，也不懂得尊重人、尊重婚姻，所以也不可能有

持久的婚姻关系。 

怎样才是尊重婚姻呢？夫妻必须学习彼此尊重。彼此尊重不

单是应用在夫妻关系上，在人际关系的方方面面也不可或缺。一

旦缺乏彼此尊重，我们就会彼此伤害，所以这不只是关乎夫妻关

系的事。你要明白，如果希望婚姻关系能够持久，就必须懂得彼

此尊重，而且从现在就要开始。 
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如果你想要离婚，我告诉你一个秘诀，你只需要多说几句这

样的话，就可以加快离婚的进度。多说一些什么话呢？多说这样

的话：“你弱智吗？你脑残啊？”如果还不行，就说：“你的家人

怎么这么没修养！”还不行的话，就说：“你想离婚吗？咱们离婚

吧！”如果你是妻子，可以对丈夫说：“你应该向某某人的丈夫学

习。”丈夫可以对妻子说：“你真不像样，看看某某人的妻子，比

你好多了。”多说这样的话，而且在众人面前说，这样就可以加快

离婚的速度。 

我想说什么呢？不彼此尊重就是在拆毁自己的婚姻。我今天

只讲一点，就是在言语上学习尊重对方。可能你觉得这个道理太

简单了，我们往往想的都是大道理。其实言语是很厉害的，它可

以建立关系，也可以拆毁关系。在日常生活中，人际关系出问题

往往是因为一句疏忽、没有礼貌的话。可见言语是不容忽视的。 

要尊重婚姻，第一步就是要学习在言语上彼此尊重。夫妻之

间偶尔犯错是难免的，因为你的配偶不是完美的。如果对方犯错

了，你会用什么态度对待他呢？你会不会开始指责、批评他：“你

怎么这么笨！你知道你这个毛病犯了多少次吗？”还是说，你会

用一些恩慈的话来接纳对方？当然，

犯错的一方也不要推卸责任，要敢于

承认、改过。 

言语是非常重要的，可以促进关

系。比如在日常生活中，你可以向配

偶多说感谢的话。我的老师是我的榜

样，他提醒我们不要因为时间长了，觉得妻子服侍你是理所当然

的。每当他的妻子给他一杯水，他都会对她说声谢谢。我常常记

住老师的榜样，我也是这样待我的妻子的。 

人往往就是这样的，结婚时间长了，配偶为我们做的一切就

成了理所当然的。配偶拿一杯水给你，你觉得是应该的，不会说
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谢谢。时间久了，甚至连配偶的名字都忘了：“哎，给我拿杯水！”

这就是缺乏尊重。你的配偶是有名字的，而且可以再加上三个字：

亲爱的。你多加三个字，关系就不一样了。如果你把这三个字删

了，或许还无伤大雅；但如果把名字也省略了，后果就非常严重

了。言语就是这么厉害。你不要以为这都是小事，其实很多的大

问题都是由小事引发的。 

所以简单来说，我想鼓励两位新人，也想鼓励大家：婚姻是

神赐给你们的礼物，你的配偶是神赐给你的终身伴侣，你要好好

尊重、珍惜对方，不单在行动上，更要在言语上。 

说到彼此尊重，有一点我们也要留意，这也是我们往往会忽

略的：要彼此尊重，我们得先学习尊重自己。举个实例，以前有

个做丈夫的在外面沾花惹草，跟别的女人发生了关系，结果妻子

发现了，就要跟他离婚。做丈夫的就向我诉苦说：他真的很爱他

的妻子，他从来没有想过要做对不起妻子的事。他不断地跟我说

他如何爱他的妻子、孩子，我也相信他真的很爱他的妻子。他不

明白为什么他很爱妻子，却又会做伤害她的事。其实，归根结底

就是因为他不懂得尊重自己。 

今天的社会教导我们不要尊重自己，婚姻可以随随便便，从

大学就开始了，每年换一个女朋友或男朋友，这样你就有足够的

经验找适合的结婚对象。这就是今天的社会灌输给我们的观念，

背后就是教导你在两性关系上不用尊重自己。很多人都是这样看

待男女关系的。 

我告诉你，如果你不懂得尊重自己，不管你心里多么爱你的

配偶，最终你一定会做出一些羞辱她的事，这是毋庸置疑的。你

必须懂得尊重自己，必须懂得洁身自爱。神把你赐给你的配偶，

也把你的配偶赐给你；你是她的礼物，她也是你的礼物；不但她

要爱惜自己，你也要爱惜自己。这样你们的婚姻关系才能持久。 
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我最近看到一则新闻，是关于一位在日本福冈工作的中国女

教授。有一天她在路上开车，限速是每小时 60 公里，她的车速是

每小时 88公里，远远超过了限速。很快她就被交警盯上了，最后

被拦截了下来。这位女教授应该是很有学问的人，但她一下车就

和交警耍赖，一口咬定自己没有超速。交警拿她没办法，只好把

电脑测速记录打印出来给她看。她看也不看一眼，就把纸揉成一

团扔在地上。结果她不但被控超速开车，还被控阻碍交警执行任

务。 

这位女教授的表现是大部分中国人的写照，我们都不懂得尊

重自己。例如醉酒驾车，一出事就开始耍赖，争吵，打架。我们

认为耍赖就是聪明。但是今天的科技很先进，人们用手机、摄像

头将这一切的丑态都拍下来放到网上，一旦在网上流传开，你就

会追悔莫及，因为这会牵连到你所爱的丈夫、妻子、孩子、父母。

总而言之，不尊重自己就是在羞辱自己、羞辱家人，特别是跟你

关系最亲密的配偶。你不仅要尊重你的配偶，更要洁身自爱。 

这就是希伯来书警告我们要尊重婚姻的原因，因为神必定会

审判。神必定会追究我们的婚姻关系，看我们这一生是怎样对待

婚姻的。所以你心里必须敬畏神，让神来管理你的生命。这样，

当你们两个人走到一起的时候，神就会在你们中间保守你们的婚

姻。 

婚姻的目标是什么呢？婚姻关系不是

两人世界。两个人朝夕相对其实是很痛苦

的，尝试 24 小时和一个人呆在一起，一个

星期 7 天，一个月 30 天，一年 365 天，一

起吃饭，一起睡觉，这样的两人世界可以成

为人间地狱。这也正是结了婚的人最终选择

离婚的原因。 

圣经将一段和谐的关系比喻为花园，为什么呢？人为什么喜
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欢游览花园？因为花园里有树木花草，有湖泊小溪，有鸟语花香，

是一个让人心旷神怡的好去处。很多人去公园就是希望可以放松、

休息。一段和谐的婚姻关系就像一个怡人的花园，当别人接触你

们的时候，会被你们吸引，很想和你们在一起，因为觉得你们的

关系很特殊。 

我和我妻子认识一位女子，她是北方人，来到南方打工。她

是在教会里认识我们的，我被邀请去她们教会讲道，听完道后她

就到处打听我们的消息，想知道我们住在哪里。后来就主动联系

我们，想要来探访我们。当然她要来探访我们，我们是没有理由

拒绝的。结果她来探访我们的频率越来越密集，总是找机会跟我

们谈话。 

这位女性为什么会背井离乡出外打工呢？因为她觉得自己的

婚姻不幸福。不是她的丈夫不爱她，而是她丈夫的家人对她不好。

她觉得丈夫没有能力保护她，时间长了，心里就产生了怨恨不满，

后来干脆撇下丈夫孩子外出打工。 

离家后，她开始觉得孤单，于是就跟一些有妇之夫来往，跟

不同的男人发生关系。她不但对自己的配偶不忠，还破坏了别人

的婚姻。 

听了福音以后，她心里面开始有所触动，想方设法找我们就

是为了跟我们谈这件事。我们也鼓励她要尽快改过自新，相信神，

不要再沉溺在罪中。最后她决定跟男朋友分手，把工作辞了，回

家和丈夫和好。后来，她和丈夫、家人的关系也慢慢好起来了。 

我想说什么呢，婚姻的目标是什么？一段真正有意义的婚姻

关系，必然能够祝福你们周边的人。那些接触你们的人就好像在

沙漠中寻找到了绿洲一样，很渴慕接触、认识你们。他们会主动

地联系你们，很乐意来你们家坐坐，跟你们谈心，分享他们心里

的重担。 
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很多人心里有很多重担，但每天还得笑脸迎人。他们不愿意

向人倾诉，因为不想

让别人知道他们的隐

私。他们需要帮助，

只有神才能帮助他

们，而神正是要藉着

基督徒来帮助他们。

你们就是神的管道，可以被神使用来祝福别人。如果你们懂得尊

重婚姻，神必然会使用你们。你们的关系就好像荒漠中的绿洲，

飘香的花园，能够吸引周边的人来认识你们。透过你们，他们得

到帮助，找到方向，重新得力。但愿神能够藉着你们来祝福许多

人，带领他们认识神。 
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